タイでの子育てエピソードブータンの保育園事情と

太田幸輔

ドの一端をご紹介させていただきます。そして長男を出産したタイにまつわるエピソーわりの強かった国であるブータンの保育園事情、かかわってきましたが、その中でも特にかかでかかわってきましてからさまざまな国に教育分野

ブータンの保育園事情

てくるわけではなく、こと教育においても外資
車期でしたが、海外からさまざまなものが入っ
基本とする立憲君主制になったばかりという変
基本とする立憲君主制になったばかりという変

職がない」ということでした。失業率も10%を

上もの人々が首都ティンプーに集まるという首

都集中が起きていました。その理由は

「地方に

不の学校の進出等もほとんどありませんでした。そんなブータンは、実は義務教育という概念がないため、入学時の年齢が異なります。当時、私が教えていた一番下のクラスにも、4歳で入学した子もいれば、10歳で入学してきた子もいました。自給自足で生きているブータン人も多くいたので、学校に入学させない家庭もあれば下の子の世話をさせてから学校に入れる家庭もあるなど、まだまだ緩やかな時代でした。

太田幸輔(おおた こうすけ) 大学を卒業後、教師としてブータンやタイに滞在。帰国 後は子育でに専念するため主夫期間を設けた。現在、島 上回る社会現象となり、それはコロナ渦の今でも変わっていないとのことです。また、民主化も変わっていないとのことです。また、民主化以降インターネットが解禁となった時代を過ごした子どもたちが成人となり、自給自足や農業でまではなく、華やかな仕事や外への憧れを抱くようになっていることも背景のひとつです。くようになっているにもかかわらず上がらない物価は高騰しているにもかかわらず上がらない物価は高騰しているにもかかわらず上がらない物価は高騰しているにもかかわらず上がらないです。これでは、一下内において保育園の需要が高まり、保育園ー市内において保育園の需要が高まり、保育園ーという概念はなく、高所得層向けのプレスクールが存在する程度でした)。

などで高所得者やブータンで働いている外国人に私立保育園もありますが、高い学費の問題したり、一日中テレビを観せたりしているだけしたり、一日中テレビを観せたりしているだけした私立保育園もあるそうです。一方で、保育内容が充実した私立保育園もありますが、高い学費の問題とんどおらず、子どもたちを預かってといる人もほとんどおらず、子どもたちを預かっている人もほどで高所得者やブータンで働いている外国人

家族の子どもたちが通う場となっています。

幼児の保育・福祉のあり方について国としてど 見られています。これからのブータンにおける うにして保育の質を高めていこうという機運も がら、園での生活を展開していました。そのよ 私が訪問した園では、 そうです。しかしながらブータンの平均月収 う対応していくのか、これからも見守っていき で勉強をして戻り、自園の先生たちに教授しな 4分の1程度が保育料という園が多く、 が創設されるなど保育園の需要は高まる たいと思います。 圧迫する要因にもなっています。ただ、実際に 現在でも、各省庁内に職員の子ども用保育園 園長自らが近隣のインド 家計を 一方だ 0

タイでの子育て生活

16年に私たちは待望の第一子を授かりました。ポン前国王の崩御という激動の時代の中、20覆を狙ったクーデターが起こり、さらにはプミタイに住んでいた2014~17年。政権転

さんのタイ人の友人ができました。その中でも、 シラチャという町に住んでいた私と妻は、 当時、首都のバンコクから車で約3時間離れた ん一家との出会いに恵まれました。 家族と呼べるほどの付き合いをしているノイさ 人が住むコンドミニアムに入居したことでたく 現地

で、気がつけば職人のようにココナッツを割れ を日々飲むようにしました。割るのは私の役目 だなぁと思いつつ、その日から妻はココナッツ るんだよ」と言われました。タイならではの話 透き通ったきれいな肌の赤ちゃんが生まれてく に聞いてみると、「妊婦がココナッツを飲むと、 うとのぞいてみると、その中には大量のココナ を習得することができたのも良い思い出です。 るようになり、日本にいては身に付かない技術 ッツが入っていました。不思議に思いノイさん 屋の中にどんどん入れているので中身は何だろ ノイさんがわが家を訪れました。大きな袋を部 妻が妊娠しているときのことです。ある日、

そうした日々を過ごして、ついに出産。本当

できました。また、ご飯を食べにお店に行くと、

で第二子、第三子を出産した際、連れ立ってい にわが子の肌が透き通るような白さで驚きまし ておきます。 る父親の数の少なさに唖然としたことも明記 いっていいほど父親も同伴していました。 余談ですが、タイ人は妊婦健診の際必ずと

もに対しての優しさも忘れることができません。 となった私たちですが、タイ人の、小さい子ど このようにして、初めての子育ての地がタイ

子はたくさんの方々と接する機会をもつことが 座れば隣の人が「ジャッエ」(タイ版のいない 家族に対して非常に愛情深く接してくれます。 中もそうでしたが、小さな子どもを連れている こに座っていいよ」という合図なのです。妊娠 座席に向かって指を指し始めました。これは「こ 時に、座っている人が一人二人と席を立って、 いないばあ)とあやし始めてくれるので、 したときのことです。私たちが車内に入ると同 首都バンコクで買い物をするのに電車を利用

様子を見に厨房の中まで行くぐらいでした。 きません。むしろ、こちらが気になってしまい、 感覚なので、泣いてもすぐに我々の元に戻って ないことです。泣くことは当たり前、といった れて行ってしまう……とてもありがたい時間を 飯食べちゃってね!」と言い残して厨房まで連 店員さんが尋ねてきます。そして「その間にご 毎度のように「抱っこしてもいいですか?」と のすごいところは、子どもが泣いても全く動じ つくってくれるのです。付け加えて彼、 彼女ら

強く感じます。

ことのほうが多い印象です。これは国民性なの ことはほぼなく、むしろかかわりを避けられる だと思います。日本に帰国して以来、お店に入 子どもの世話をしてあげていることが要因なの 頃からタイ人は家族を大切にし、きょうだいや 方がとても上手ということでした。これは、日 かもしれませんが、子どものための居場所づく って「抱っこしてもいいですか?」と言われた イでは若者でも子どもの抱っこの仕方、あやし そのような生活を続けてわかったことは、タ

> ションを与えることができるのではないか、と にたくさんの出会いやきっかけ、コミュニケー 中でのかかわり方を変えることで、子どもたち りや何かを与えたりすることよりも、生活する

島根県津和野町で活動し するべく、教育魅力化コーディネーターとして り」、学校だけではなく「町全体を学びの場」に 務教育だけに頼らない「0歳児からのひとづく 現在私は、男子3人という子宝に恵まれ、義

たれた方は、ぜひご連絡い びプロジェクトを進めて となる高校生をはじめと 連れの保護者さん、将来親 ただけたら幸いです。 いる最中です。ご関心をも した若者を巻き込んだ学



https://www.facebook.com/kosuke.ata/